

mas encontró un hermano: Federico Henríquez i Carvajal.

Don Federico hizo suya la causa cubana y compartió las angustias de Martí, Gómez y Maceo. Vió coronadas sus aspiraciones cuando Cuba fué libre. Hoy, entre los papeles del maestro, se pueden ver tres pliegos en que lo declaran hijo adoptivo de Bayamo, de Santiago de Cuba y de Manzanillo.

Pero en el papel de mentor nacional, es donde la pureza y altura de espíritu del maestro se ponen de manifiesto. Aconsejó cientos de normas en cuestiones internacionales. Dirigió la delegación dominicana en la segunda conferencia panamericana celebrada en México en 1901. Nuestro país sufrió de las más terribles y descabelladas luchas intestinas. En ellas jamás se persiguió un ideal; todo era caciquismo anticívico, tanto más mortal cuanto que la hombría heredada de nuestros ancestros, se derrochaba en luchas de un partidarismo mortal. Don Federico fué siempre un mediador. Llamó a generales y políticos a pactar; sirvió de consejero y ambas partes lo oían. Declinó una vez la presidencia de la República, y en varias ocasiones se le mencionó como candidato. Ocupó, sirviendo honradamente, algunos ministerios. Pero el maestro no podía proyectarse en la mezquindad de los intereses de la política personal.

Como escritor y poeta, don Federico merece elogios. Como amante de la historia, es reconocido. Su producción es vastísima, y entre ellas se pueden citar: *Páginas Selectas, El Derecho Público Internacional y la Guerra, Todo por Cuba, Nacionalismo, Del amor y del dolor, Ética y Estética, Romances Históricos, Duarte, Ramón Mella, Martí.*

Con sus casi cien años de existencia (el próximo 16 de septiembre cumple un siglo de cívica existencia), el Maestro vive aún. Ya don Federico ha rebasado su condición de hombre para convertirse en un símbolo. Virtuoso y sabio, es el Maestro aquí y en América.

\*

*Copia de la Resolución aprobada a unanimidad en la Conferencia de Estados Americanos, reunida en Bogotá, Colombia, el 30 de abril de 1948, como homenaje a don Federico Henríquez i Carvajal, con motivo del centenario de su nacimiento el 16 de setiembre de 1948.*

La IX Conferencia Internacional Americana, Considerando:

Que en este año de 1948 se cumple el centenario del nacimiento de Don Federico Henríquez y Carvajal, ilustre ciudadano de la República Dominicana, cuya vida ha tenido por dedicación suprema un esfuerzo continuado, no sólo para la consolidación de la libertad de su pueblo, sino de la de todos los hombres de América;

Que, en la parábola de esa vida singular, expresiva de las más altas jerarquías del hombre americano, sus preocupaciones libertadoras lo llevaron a una dedicación fecunda en los esfuerzos necesarios para lograr el nacimiento de la República de Cuba;

Que don Federico Henríquez y Carvajal extendió su mano amiga a José Martí, en todo el proceso de la organización revolucionaria que llevó a efecto el Libertador Cubano en el último episodio del continuado y dramático esfuerzo de los cubanos para lograr su independencia;

Que de don Federico Henríquez y Carvajal dijo Martí que era de aquellos hombres "escasos como los montes, que saben mirar desde ellos y sienten con entraña de nación o de humanidad".

Resuelve:

Dedicar un fervoroso voto de homenaje a quien es tan destacado ciudadano de América.

El proyecto de resolución fué redactado por el presidente de la delegación cubana, doctor Oscar Gans, y firmada y presentada por las delegaciones siguientes: César A. Vasconcelos, Paraguay; Luis Lander, Venezuela; Joao Neves de Fontoura, Brasil; Enrique Corominas, Argentina; Antonio Parra Velasco, Ecuador; Paul C. Daniel, Estados Unidos de Norteamérica; Mario de Diego, Panamá; Javier Paz Campero, Bolivia; José Luis Mendoza, Guatemala; Gustavo Laraque, Haití; Emilio Valverde, Costa Rica; Jorge Soto del Corral, Colombia; Jaime Torres Bodet, México; Víctor Andrés Belaunde, Perú; Juvenal Hernández, Chile; Luis Manuel Debayle, Nicaragua; Juan F. Guichón, Uruguay; Héctor David Castro, El Salvador; X X, Honduras; Joaquín Belaguer, República Dominicana.

Tan pronto fué leída por secretaría esta resolución, el presidente de la delegación de Cuba, doctor Gans, hizo cálida adhesión de Cuba, dándole lectura a la histórica carta de Martí a Henríquez Carvajal, conocida como el *Testamento Político de un Héroe*. La Asamblea, también de modo unánime, resolvió insertar dicha carta en el Acta final de la Conferencia como Documento Americano.

\*

*El Caribe, Santo Domingo, Rep. Dominicana, mayo 23, 1948:*

#### HOMENAJE A HENRIQUEZ I CARVAJAL EN SUS CIEN AÑOS

En una sesión plenaria de la IX Conferencia Internacional Americana, con el voto de todas las delegaciones, se resolvió dedicar un homenaje al Maestro don Federico Henríquez i Carvajal, con motivo de cumplirse el 16 de septiembre de este año el centenario de su nacimiento.

## Dr. E. García Carrillo

### Corazón y Vasos

CITAS EN EL TEL. 4328.

Electrocardiografía  
Metabolismo Basal  
Radioscopia

Tras haber sido designado Henríquez i Carvajal en la resolución como un "destacado ciudadano de América", el delegado dominicano licenciado Joaquín Belaguer agradeció el homenaje con un discurso grandemente aplaudido.

Entre las consideraciones que se tomaron en cuenta, está la de que la vida de Federico Henríquez i Carvajal "ha tenido por dedicación suprema un esfuerzo continuado, no sólo para la consolidación de la libertad de su pueblo, sino la de todos los hombres de América".

También se habló de cómo sus preocupaciones libertadoras ayudaron al nacimiento de la República de Cuba, con sus esfuerzos necesarios para ello; además se consideró que don Federico Henríquez y Carvajal "extendió su mano amiga a José Martí, en todo el proceso de la organización revolucionaria cubana".

\*

#### HOMENAJE NACIONAL

La Secretaría de Educación, la Universidad de Santo Domingo, la Academia Dominicana de la Historia y otras instituciones, ya han iniciado los preparativos para el homenaje nacional que se rendirá a don Federico Henríquez i Carvajal, con motivo de cumplirse el 16 de septiembre, de este mismo año, el centenario de su nacimiento.

Don Federico Henríquez i Carvajal, maestro de generaciones dominicanas y figura relevante de las letras patrias, vive su senectud rodeado del respeto del pueblo y el gobierno dominicanos.

\*

#### FEDERICO HENRIQUEZ I CARVAJAL

*En el Centenario del Maestro.*

El alma de los Duarte, los Sánchez y los Mella, ha infundido a su cuerpo el vigor de la encina, erguido en sus raíces todo el bosque domina, prendida en la mirada el fulgor de una estrella.

Cinco generaciones han dejado su huella en el largo sendero por el cual se encamina hacia el ocaso agosto, en donde el sol declina y en el postrer instante con majestad destella.

En el soleado suelo vivió sus alegrías, y en una blanca página, dolores y agonías, ha grabado su mano con escoplo y cincel —que si es mármol su vida, su enseñanza es papel.— Cien años para un roble no son más que cien días, y el libro y el poema nos hablarán de él!

Amada NIVAR de PITTALUGA.

Santo Domingo. 1948.

(Sigue en la próxima entrega).